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牧者心聲

            當作抉擇時 李炯燊牧師

去年在電郵接獲一消息,就是大學一位同學因為腦癌而離世. 

這是很可惜的事，因為他在多倫多一間醫院作傳染病系的主任, 

在沙士病毒猖獗時曾帶領那醫院的特別護理病房醫治染上沙士

病毒的病人及防止病情惡化, 在多倫多媒介一時成為眾人的 

“沙士英雄”。許多人對他十分尊重。一年前他獲悉自己患上

腦癌, 那時他作出了一個決定，要尋找一位醫生替他在合適時安

排進行安樂死。他發覺在加拿大安樂死是非法的，跟著就向醫

院的同事建議患了絕症的病人應該有權利選擇在無痛楚之下結

束自己的生命. 因為他在醫學界的影響力, 他的提議引起社會不

同階層的討論！一時眾說紛紜。令我困惑的，是他既身為醫

生，應該是保衛生命的延續，為什麼要蓄意取掉生命！是否對

疾病的煎熬而恐懼﹖害怕面對？
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這位加拿大籍醫生帶我進一步思想到生命的主權是否在人

的手裡﹖在後現代的社會, 我們重視個人的利益及權利, 以自我

感受為至上；尤其是苦、樂問題. 是的, 安樂死就是人要支配自

己的將來, 連死亡都要死得安樂. 但安樂死的另一極端就是衡量

一個人的價值, 若然對其他人沒有益處時, 那個人就不值得存活

了.這是一個很危險的抉擇. 因為生命是始於神. 生命的存在也是

依靠神,生命的結束也是源於神. 所以詩篇九十：3 摩西說:“你

(神)使人歸於塵土，說：你們世人要歸回.”從這個角度看來, 我

們不能貿貿然結束生命。

是的, 生命不是由人控制. 從生命的開始到生命的結束都是

神主管. 雅各書說得好:「主若願意，我們就可以活著，也可以

做這事，或做那事。」(雅四：15). 這節聖經告訴我們生、老、

病、死不是由人選擇的。

我們每天能活著都要感謝神, 因為是祂給我們生命氣息. 我

們更要祈求祂的旨意成就在我們身上, 並且反省每天的抉擇能否

合神的心意? 所以作為基督徒，更重要的是怎樣在抉擇上明白和

行出神的旨意呢。

最近有三百二十五位中學學生往韓國南部小島旅行。當他

們興高彩烈慶祝學期將要結束時,突然船觸了岩在甚短時間“歲

月”號客輪已開始傾斜。船長竟告訴學生留在船艙房間不要往

救生船或甲板去. 他解釋說數百人驚惶的跑往甲板去會造成混亂

的情況. 何況那時海水水溫很低, 他恐怕學生會跌進水裡而有生

命危險.當他繼續猶疑等候時, 船繼續快速地下沉。突然船長發

覺連他自己也快將被溺時, 便第一時間跳上救生艇，結果是有百

多人遇溺.還有二百多人生死未卜。這個悲劇是因為船長沒有靈

巧機警：在兩個重要的抉擇裡，他作出了錯誤的選擇, 並因失誤

而喪失寶貴的時機。
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人的抉擇是受他的信仰、生命的目標、做人的價值觀影響.

那醫生的價值觀很明顯是唯我獨尊.而船長的行為也反映出他為

了自己的生存而漠視了數百人的生命. 這是否錯呢？

使徒保羅在腓立比書說: “我所禱告的，就是要你們的愛心

在知識和各樣見識上多而又多，使你們能分辨是非，作誠實無

過的人.”(一章9-10節). 作抉擇之前，知識、見識與洞察力是非

常重要的. 船長若知道傾斜的船會很快的沉沒,他的決定相信定

不會給同學們一個錯誤的定心丸. 有知識之後更要分辨什麼是真

的,什麼是假的資料. 這便需要見識與洞察力了.見識是指人生範

疇的道德觀、價值觀，而洞察力是讓我們看到事情的真相及對

當時的情況有更深的認識。 

知識是要從書本、課程中學習的. 我相信生命的知識是基於

聖經的真理. 詩篇的作者說得好 “神的話是我腳前的燈，是我

路上的光.”聖經指導我們在生命旅程上行走有方向，不會驚惶. 

神話語讓我們認識神的本性, 並知道祂怎樣帶領每個信徒, 好叫

我們知道祂的使命, 明白祂的心意. 而見識就是從學習中實踐祂

話語的教導. 那位醫生的人生觀是以人為本，在選擇時沒有思想

到神的主權. 結果就是 “我行我素”. 若以這個生存的動機來看

船長棄船的決定, 相信會有人說他是罪有可恕的. 但人類是神創

造的群體, 一位十六世紀的英國詩人 John Donne說: “人不是

個孤島,是與陸地相連, .. 因此人的逝去是每人的虧損, 所以不要

問喪鐘為誰而響, 因它是為每位活人而響的”. 他指出人的生存

不止是生活. 人是互相影響. 我們每個抉擇都會影響他人，甚至

乎影響整個社群. 我對其他人有一定的責任.保羅更進一步指出

在基督徒生命裡我們…卻在基督耶穌裡，靠著祂的血, 已經得親

近了.因祂使我們和睦，將兩敵對的人合而為一，拆毀了中間隔

斷的牆;”(弗二13-14) 
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我最難忘的日子是二零零八年六月底,教會遷堂的那一天, 

百多位會眾齊心合意收拾各樣的物品,清理各樣的雜物, 掃地, 搬

傢俬上貨車… 做得汗流浹背. 有人在喘氣, 但面上有笑容. 因為

這是我屬靈的家.我們決定搬家時, 雖然我不一定全然贊同, 但當

整個屬靈的家作了這決定, 我們每人都有分去承擔責任. 因為決

定不是個人作的選擇。 

最後, 愛心是抉擇的出發點！是行動的動力！而愛的源頭是

神！因祂的原故我們愛其他人. 最近我告訴一位牧者我新的愛好

是替教會弟兄姊妹煮各樣的食物. 他立刻說“這不是你的工作範

圍.”每當我思想他的話時我就回想耶穌在最後晚餐洗門徒的

腳，甚至洗猶大的腳, 祂告訴門徒:“我給你們作了榜樣, 叫你們

照著我向你們所做的去做(服侍他人的領袖)…你們既知道這事, 

若是去行就有福了。”

「抉擇」是每人每天都要面對的，或重要的，或細小的，

都反映著那人的信仰、道德觀 與價值觀、也是在基督審判台前

神給我們的成績表. 願我們都被祂稱為“忠心良善的僕人”。
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溫哥華華人播道會消息

2014年度會友大會
本年度會友大會於二月二十三日下午二時舉行。會議中順利通過本年

度財政預算案及差傳預算案。會中有聘牧委員會報告聘牧進程。

陽光海岸短宣
本堂差傳部陽光海岸短宣逢第三個禮拜六出隊，於三月、五月、九

月、十一月及十二月將提前一日於禮拜五出發， 舉行兩天的事奉；並

計劃於節期及暑假期間舉行福音聚會。

長者中心
冬去春來，本年度的長者中心於三月五日開課，逢禮拜三上午十時至

下午一時舉行；繼有下午特備節目。義工們如往昔一樣協助帶領運

動、查經、活動、預備午膳、接送長者、接待及善後等工作。今年參

加者較往年更踴躍，人數顯著加增。

春季主日學
春季主日學由三月至五月舉行。今期主日學計有長者班研讀帖撒羅尼

迦前、後書，救恩班—信徒生活，基要班—舊約巡覽（上），舊約聖

經—撒母耳記上，新約聖經—使徒行傳，實用科—聖言烹調學堂之

「歸納式研經法」。會眾均踴躍參與，共讀聖言；另外福音茶座繼續

向慕道者傳講福音，茶座研經班則與慕道者一同研讀聖經，了解真

理。

堂慶
今年三月二日為本會39週年堂慶聖餐主日。李炯燊牧師以馬太福音第

八章1-17節教導會眾，以「神愛世人，我愛他們嗎？」為題，勉勵信

徒活出神話語，效法主，以生命影響生命，廣傳福音，讓教會作鹽作

光。

祈禱每日三分鐘
三月中，中文堂推行並鼓勵全會眾建立家庭祭壇，每日最少以三分鐘

恆切為神的國度，溫播屬靈大家庭，神的旨意，個人的委身、事奉與
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見證，家庭和鄰舍禱告！

復活節
受苦節崇拜於四月十八日上午十時舉行；英文堂則於晚上七時舉行，

以默念救主捨命救贖大愛。復活節主日舉行聖樂頌讚聯合崇拜，歌頌

救主復活並賜下永生盼望。英文堂於四月十九日上午九時至下午十二

時半有成人祈禱會，同時舉行「與耶穌同行」復活節兒童日營。

洗禮
四月二十日復活節主日下午二時中文堂舉行洗禮。是次洗禮有十人參

加。

延伸課程
主日學部邀請列治文宣道會主任牧師李耀全博士主講「屬靈導引」課

程，合共四講，由五月起至六月份不同晚上舉行。

福音訓練課程
傳道部將於六月份與温哥華短宣中心合辦傳福音訓練課程。

克羅地亞短宣隊
四月開始招募宣教隊8至10人遠赴克羅地亞。短宣隊將於七月十九日至卅

日協助當地宣教士的外展和植堂事工，活動包括敎導青少年英語，參與查

經和分享見證等。
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列治文華人播道會消息
1. 二零一四年度執事會共有七位成員，他們是劉遠良,岑養權,

李譚子恩,盧智德,趙坤發,羅陳劍靈和冼潘秀英。

2. 成人主日學一月至三月的課程有《哥林多前書》研讀、《信

是有「原」》、

《信仰探討之「耶穌基督的訓誨」》和《耶穌寶訓》。

3. 婦女事工「清晨齊跳讚美操」(第三期) 由一月九日開始, 至

三月十三日，逢星期四上午九時十五分至十時半。

4. 基教部由二月三至二十四日(一連四個星期一)主辦成人晚間

聖經課程《實踐聖言、轉化生命》，講員為鄭彼得牧師。一

連四週的訓練,幫助弟兄姊妹與耶穌建立更親切的關係,轉化

生命,活出蒙神喜悅的基督徒生活.

5. 二月廿三日下午在教會舉行本年度第一次會友大會。

6. 本堂本地差傳事工於二月二十七日晚上帶同曲奇餅和冷帽作

禮物，探訪燈塔事工之海員中心，關懷問候該中心內不同族

裔的海員，藉此機會向他們傳福音。

7. 喜樂團於三月一日晚上舉行講座，講題是「多走一里路—和

癱子有個約會」，由方展啟傳道擔任主講。

8. 本年度第一期「三十天讀經運動」日期為三月一日至三十

日，閱讀書卷是約翰一、二、三書。

9. 本堂委派楊學義牧師、尹王笑玲傳道、鄭鑫隆傳道、黃學正

傳道、劉遠良和盧智德於三月七至八日代表出席播道會低陸

平原區年會會議。
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本立比華人播道會消息
1. 本會英文堂於一月十一日週六晚與另一間教會合辦敬拜之

夜，弟兄姊妹一起分享、團契，以歌聲頌讚父神。

2. 會友大會已於二月九日下午舉行，當天通過了本年度財政預

算，並概要地分享了本年的事工計劃。

3. 二月九日為敬老主日，當天向會眾中所有長者致送了禮物。

4. 事奉人員分享會於三月一日舉行，當天除各部分享本年度的

事工計劃，陳明修牧師亦分享本堂整體的發展路向。

5. 新一季的中、英文和兒童主日學已於三月二日開課，不同年

齡的會眾一起學習神的話語。

6. 中文學校於三月八日早上舉辦家長講座，由專業輔導員羅秋

霖先生主講「管與教的知識」。當天有多位家長出席，彼此

有好的互動，內容亦對出席者有幫助。
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高潔林華人播道會消息
1. 教會已於三月廿三日舉行敬老主日，中文崇拜講員為吳志獻

牧師，以諾團長者獻唱。午間往附近酒家午膳，共有五十人

參加。

2. 英語部於三月開始，舉辦啟發課程，有廿位年青人參加。

3. 教會於四月十八日晚舉行受苦節紀念崇拜，講員為本堂英語

牧者吳其卓牧師。

4. 復活節主日崇拜則於四月廿日早上舉行，當日將會有水禮舉

行。

5. 本年度差傳主日已於四月六日舉行，講員為宣教士 James 

Nqenda。

6. 英語部於四月廿日下午舉行事奉人員工作坊。

7. 為鼓勵每位弟兄姊妹參與禱告事奉，逢每月最尾主日崇拜結

束之前，我們有分組禱告，為教會事工及彼此代禱。
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抉擇之

歧路                    潘陳妙瓊

在人生的路途上，我們很多時都是像站在十字路口中，不

知該在哪一個方向去走呢？真的是歧路徬徨，不知何去何從？

而人生很多時都要作大小不同的抉擇，好像是升學、交友、移

民、置業、擇偶等，甚至微少得像該到哪間餐館去用餐？該選

購哪個品牌的電器或汽車？又或到哪兒去旅遊呢？林林總總、

大小不同的抉擇，每時每刻都圍繞著我們。

有時候，我們的抉擇是正確的，過後就會沾沾自喜，慶幸

自己作了明智的抉擇。但往往我們都會作了錯誤的決定，因為

抉擇做某一件事情之時，有時只是剎那間的意念，那該怎麼辦

呢？好像有些人由香港移民來到加國之後，卻仍留戀著香港的

繽紛姿采的生活，又感到在異鄉生活的孤寂，找工作艱難，於
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是又作了回流的抉擇。但有些抉擇是會影響到我們一生，例如

選擇錯了伴侶，作為一位基督徒，實在是沒有走回頭路的餘地

了，因為那是一個不容有錯失的抉擇啊！

我們也明白到，無論作任何的抉擇，都要首先尋求神的旨

意，可是基督徒並不是完全的聖人，當我們站在歧路的岔口

處，是會很容易像迷羊一般迷失於五光十色的滾滾紅塵之中。

但我們最重要的是要回轉歸向神，來到神的面前認罪、悔改。

而且在神面前是不用偽裝、隠藏。我們有如孩童一般，來到天

父面前哭訴、尋求，神愛我們就如同父母愛兒女一樣。因為聖

經告訴我們，神是「有憐憫，有恩典，不輕易發怒，且有豐盛

的慈愛。」(詩103:8) 我們更知道「我們若認自己的罪，神是信

實的，是公義的，必要赦免我們的罪，洗淨我們一切的不

義。」(約壹1:9)

其實我們若然作錯了抉擇，那麼我們就要為自己的行為負

上責任，一切苦果都要去承擔，但不用害怕驚惶，因為「我們

在一切患難中，祂就安慰我們，叫我們能用神所賜的安慰，去

安慰那遭各樣患難的人。」(林後1:4) 更重要的是學習謙卑，懂

得需要坦然接受後果，而我們一切的遭遇，若不是神的旨意及

允許，也不會臨到我們的身上，神亦會容讓我們為自己所犯過

的錯失，變成為管道，讓祂的愛從我們源源不斷地散播出去，

成為別人的祝福。

當我回顧自己的過去，可謂三十未立，四十還惑，五十都

不知天命。但當我校正心態，我會愈來愈相信自己六十能耳順

了。我深信自己人生的每一段旅程和每一個小站，都有神的旨

意和安排，無時無刻不在神的護佑之下，充滿了恩典，彰顯了

神的大能。縱使在人生的歧路上，我有迷路及犯錯的時刻。然

而神的愛都能令我回轉，但願我以後人生的每一個抉擇，都能

得到神的喜悅及祝福！
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抉擇之

信主耶穌 楊高金葉

今期家訊的主題是抉擇，我便想起認識主耶穌是我一生最

明智的選擇。接受主耶穌為個人的救主，祂為我們釘在十字架

上，更願為我們的罪過受死。我等的罪才能赦免，不至滅亡反

得永生。更使我們永遠都有喜樂、平安、自由及永生的盼望。

有些時候，自感為何不早早的接受耶穌為主呢？把個人的自我

中心放下，不去執著，不去計較。學習神的話語去包容、寬

恕、順服、容忍和誠實待人。並且彼此相愛及愛人如己。況且

我們得救是本乎恩，也因著信。這並不是出於自己的，乃是神

所賜的。也不是出於行為，免得有人自誇。
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     我們要盡心盡意的愛主我們的神，並且要禱告恆切，晝

夜的思想神的話，祂的話是信實無變。要牢牢的記在心裡，行

在生活中。我們便能成為一個快樂人，身心靈都健康喜樂。因

我們再不會自我及執著，只要凡事倚靠神，祂是公義及有憐

憫。當我們行在神的道路上，縱使前路滿佈困難，或崎嶇難

行。但神會陪伴我們一起走過。自從相信了這位獨一創造人類

萬物的主宰後，感覺到祂無時無刻的同在，並且不斷的改變我

的老我。

神啊！如果是你的旨意，求你使用我。感謝神賜給我歌唱

的恩賜，又感謝神揀選我成為你的兒女。加入教會這個大家

庭，這是何等的蒙福。得主每天的看顧保守，真是有說不盡的

感恩。自感有很多不足的地方，仍需要一生去學習尋求主你的

旨意及真理。

 每天早晨我都會讀兩篇的經文或靈修書籍，藉此警醒自

己，及增長自己的靈命生活。有的時候，感到作為一個基督徒

並不容易，每天都有試探，逼迫。但聖經上說受迫害的人是有

福的，只要他倚靠神並行在祂的旨意中。只要信徒做好自己的

本份，神是信實公義的。況且我們每一根頭髮神都數算過，祂

對我們是何等的照顧細膩。聖靈賜給我們每一個人有不同的恩

賜，我們應好好的利用，在教會中事奉神。因教會是神的家，

可以在此事奉是多榮耀。有些事情自感沒有能力去做，但靠著

神所賜的大能大力及智慧，便能成就。感謝主！聖經告訴我

們，凡所作的事都不會枉然的，將來天父會按個人所作的來賞

賜，多種的多收，少種的少收。還沒有信主的朋友們，有句說

話：信主耶穌甚麼都有，不信的就甚麼都沒有。盼望你也願意

接受這份寶貴的禮物，願神賜福給大家。
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抉擇	� 曾葵森

人生很多時候都要作出正確的抉擇。十四年前　 神指示我

作出轉工的抉擇。

那天早上我接到所工作的機構的貨倉部門來電，問我有沒

有興趣往貨倉的郵務部工作，職位還比我當時的低一級，不過

是可以得到長工身份，對方要我即時答覆接受與否？因為事出

倉卒，我一時之間未能決定，惟有要求對方給予我一些時間考

慮，對方應允我要在下班前給他一個答覆。因為要作出抉擇，

但是不知道轉工的利與弊，四小時後就要給對方答覆，心裏焦

急，坐立不安，有如熱鍋上的螞蟻一樣。我突然想起耶穌基督

復活後向門徒顯現的時侯，祂說：「願你們平安！」這話好像

是對我說，於是我平靜下來，祈禱尋求神對我轉工的指引。我

如常的往飯堂用微波爐熱我的飯盒，坐下來用午膳，一位我平

時沒有跟他多往來的同事走前來，問我不介意他坐下來一起用

膳，我當然不介意。我知道這位原籍英國的同事，是一位退休

的特許會計師，退休後在機構工作了一段長時間，於是我問他

我現時職位的薪金比低一級的相差多少，他回答說每期糧約相

差百多元而已，他問我為甚麼問他這個問題，我一五一十告訴

他我可能轉工的事，他說我要接受作長工，因為長工的福利比

較我現時的臨時工好得多，保障有固定的職級，不會像臨時工

會因為合約完結而終止。在回到工作崗位的途中，我遇到另一

位相熟的華裔同事，我也問他的意見，他與我都是客家人，他

用客家話對我說：「恭喜你，你攞到鐵飯碗！」於是我不覺間

在機構工作超過十六年了！

感謝神！我相信是神的美意，在我難於抉擇的時候，安排

兩位同事如天使一般幫助我，給我意見！
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抉擇
接受神的禮物這件事很簡單。在啓示録三章二十節裏, 耶稣説："看

哪！我站在門外叩門，若有聽見我聲音就開門的，我要進到他那裏

去，我與他，他與我一同坐席。"耶稣是説，就像你開門請人進入家

中一般，他也會同樣進入你的生命中。這就是聖經所説的"重生"，意思就

是你誕生於神的家，並成為祂家裏的一員。
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  開卷有益                    

隱形鬥室               曾葵森

今次我們介紹的電影是《隱形鬥室》。很多人都有一個心

靈的鬥室，在鬥室裡面因為自我中心，以為自己可以很堅强地

面對一切困難，解決一切難題，終於找不到出路，困在死胡同

中；但上帝每一天都在鬥室門外叩門，只要我們願意打開心門

讓主耶穌進入，許多傷痛和眼淚都不會再成為困擾，我們可以

平安愉快地面對每天的挑戰！

我記得香港  有一個撒瑪利亞防止自殺會，是一個幫助一些

人萌去自殺念頭，重新做人的機構。可是一位資深的義工，能

醫不能自醫，因為不滿當局未有回應訴求，將現時駕駛學院教

師所發的「學院 牌」，統一取代為可在街上私人教車的「個人

牌」。竟然意圖自殺以死相爭。《隱形鬥室》中的義工也同樣

墮入同一的網羅中。

每一個人無論在生活、感情或事業方面，都可能會遇到困

難和挫折，遭受不同程度的壓力。馬太福音第六章卅一至卅四

節：「所以不要憂慮說喫甚麼、穿甚麼？這都是外邦人所求

的，你們需用的這一切東西，你們的天父是知道的。你們要先

求祂的國和祂的義，這些東西都要加給你們了。所以不要為明

天憂慮，因為明天自有明天的憂慮，一天的難處一天當就彀

了。」馬太福音第十一章廿八節至卅節：「凡勞苦擔重擔的

人，可以到我這裏來，我就使你們得安息，我心裡柔和謙卑，

你們當負我的軛，學我的樣式；這樣，你們心裡就必得享安

息。因為我的軛是容易的，我的擔子是輕省的。」

影片中亦提醒我們在喧鬧的人生中，要靜下來聽神的聲

音。願這些隱形的心靈鬥室變成「心靈斗室」，一個小室開放

給神，讓神陶造得以擴大為「大都會堂」。
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 曾葵森

今次我們很高興能夠訪問岑兩廣弟兄(Stephen Sam，以下

簡稱岑 )，岑弟兄退休後喜愛打乒乓球。當我在錫安團契康樂日

中，問他一些打乒乓球基本動作及技巧時，他不厭其煩地向我

這個對乒乓球只畧懂皮毛的人詳盡解釋，使我獲益良多。如果

弟兄姊妹們想學習打乒乓球的話，可以參加錫安團契每月的康

樂日，岑弟兄會給予適當的指導。

訪問員(以下簡稱訪)﹕ 岑弟兄！可否告訴我們你退休前是作

何種工作﹖

岑﹕我在大學畢業後往一間溶解漿纖維廠當化學工程師，退休

前的職位是該廠的技術總監。

訪﹕甚麼叫做溶解漿 (Dissolving Pulp)？

岑﹕溶解漿的名稱來自木漿 (Wood Pulp) 製成後被溶解 (is 

dissolved) 而再生 (is regenerated) 的製作過程而來。這

些 製 作 過 程 大 致 上 可 以 分 為 四 大 類 ， 即 是 R a y o n / 

家訊 |  23

各
行
各
業
之

木
漿
纖
維
業

岑
兩
廣



Viscose、Acetate、Cellulose Nitrates及Ethers。

訪﹕這四類有甚麽分別？

岑﹕主要分別是所採用不同的化學藥物及反應劑。而製成品及

市場也大不相同。以下是對這四類化學纖維作出的簡單介

紹:

1.Rayon / Viscose (粘膠纖維素) -用Caustic (鹼液) 及 CS2 

(二硫化碳) 將木漿溶解，然後酸洗將它再生製成短纖或長

纖。主要產品是紡織品例如衣物，地氈等.

2.Acetate (醋酸纖維素) -用 Acetic Acid (醋酸)及 Acetic 

anhydride (醋酐) 將木漿溶解，然後清洗將它再生成 

acetate flake。主要產品是cigarette tow (濾嘴)，特種

塑膠及似蠶絲一類的絲物 (Acetate Yarn).

3.Cellulose Nitrate (硝酸纖維素) - 用 Nitric Acid (硝酸) 及

Sulphuric Acid (硫酸) 與木漿化合，然後清洗用酒精處

藏。主要產品是 gun powder (火葯)，ink (油墨) 及 

lacquer (油漆) 等.

4.Ethers (醚纖維素) - 用不同的 organic compounds (有

機 化 合 物 ) 與 鹼 纖 維 素 化 合 。 主 要 種 類 是 M e t h y l 

Cellulose (甲基纖維素)，Carboxymethyl Cellulose (羧

甲基纖維素)，Hydroxyethyl Cellulose (羥乙基纖維素) 

等。製成品包括濃化劑，藥丸膠囊，黏貼劑，油漆等.

訪:   溶解漿有這麼多用途，製造過程是否很複雜?

岑:   亦不算複雜，不過質量控制要非常穩定。製造過程簡單來

說是將原木切片(whole log chipping)，蒸煮 (digester 

cooking)，清洗過濾 (washing and screening)，漂白 
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(bleaching)，再清洗過濾，最後脫水蒸乾 (pulp drying).

訪:   質量如何控制呢?

岑:   在各個生產階段設立檢驗部門，以肯定木漿符合技術部門

所發出的質量要求。每一種溶解漿或每一個顧客所要求的

質量都不相同。例如粘膠纖維素需要低的粘度 (viscosity) 

令粘膠原液 (viscose dope) 易于伸拉成絲線 (easier to 

be extruded into filament)。但用作濃化劑的醚纖維素則

需要很高的粘度。另一個例子，同是醋酸纖維素，火葯廠

所需要的白度 (brightness) 就遠不如亮漆的製造商.

訪﹕現在加拿大的木漿業景況如何？

岑﹕因為環保問題，導致林木業成本大增，紙漿更受到電腦的

影響，紙漿的需求量大減。紙業已被人稱為日落的工業。

溶解漿的需求量則比較穩定，但亦受到環保的影響，加上

其他國家例如美國、巴西及南非在這幾年大量增加生產，

令到加拿大的溶解漿業務也受到一定的挑戰。加西的溶解

漿主要出產是短纖和長纖，顧客是中國。

訪﹕你有甚麽愛好？

岑﹕在未退休之前我喜歡釣魚，打高爾夫球，橋牌及打獵。退

休後是打乒乓球和高爾夫球.

訪﹕你通常獵取甚麼動物？

岑﹕我通常獵取黑尾鹿及山鷄。

訪﹕你甚麼時候信主﹖

岑﹕我在2008年在本拿比華人播道會受浸。

訪﹕可不可以告訢我們你信主的經歷﹖
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岑﹕我從前是個無神論者，性格屬於理性化，沒有想像力但邏

輯及分析力卻很強，凡事都要詳細引證才相信，所以那麼

遲才信主。太太先信主，跟著是兒子信主。我在香港培正

中學唸書，培正是浸信會學校，所以自小已接觸基督教。

但卻心硬不認 神。感謝主　 神並沒有離棄我，早已經在我

的心中播下種子。退休後我覺得要重新定下自己的信仰，

於是上網查考不同的宗教，經過詳細的分析，得到的結論

是進化論的可疑性很大，我相信有創造者把聰明、智慧放

入世界，不是誤打亂撞的突變，而是一個有永恆定律的設

計，設計者就是創造天地的　 神，我從而確定基督及聖經

的真實性，最後信了主。信了主後，太太照肝發現有黑

點，一個曾經是無神論者，自以為是堅強，沒有甚麼困難

不可以克服過來的人，那一刻感到無助，惟有向　 神祈禱

求助，結果證實不是癌細胞。人是那麼渺小，但是有　 神

看顧！

訪﹕你在教會有甚麼事奉？

岑﹕我在錫安團契事奉及每月一次負責教會的字幕演示 (power 

point presentation)。

訪﹕你最喜歡的是那一首詩歌？

岑﹕奇異的愛及愛是不保留。

訪﹕有甚麽金句你想跟大家分享？

岑﹕以弗所書四章26節：「生氣卻不要犯罪，不可含怒到日

落。」這也是我在我的兒子結婚時送給他的金句，提醒他

倆怎樣能夠和平渡過婚後的日子。

謝謝岑兩廣弟兄撥冗接受訪問，願神祝福他及其家人！
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第二個好時機就是今天                                     陸有煒

奧古斯丁說：“除非你想到死後墓碑上刻甚麼，否則你還沒有

長大成人。”

馬克吐溫曾說：“人心如月亮，有亮的一面，也有暗的一面。”

聖經則說：“人心比萬物都詭詐。（耶十七9）”

雖然我們都會唱《我寧願有耶穌》這首歌，然而，神的兒

女在世上處處面對著許多的選擇和誘惑，也處處受著世界文化

的熏染和衝刷。譬如說，我們可以說地位權力金錢美色都是中

性的都不是罪惡。但在我們各樣的日常生活中，這些卻可能成

為撒旦的工具。罪不在那些所謂的地位權力金錢美色，而在於

人心的對它們的貪欲。罪在人心，不在人肉（俗話說“飲食男
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女”）；罪在人的貪念，不在人的聰明愚笨；罪惡來自撒旦引

誘人的驕傲貪婪，拯救則來自耶穌基督的捨己犧牲。

我們常常面對撒旦“竊神”和“造神”的陷阱。精神病醫

生問病人：“我不清楚你的問題，能否請你從頭告訴我？”病

人回答：“好。起初，我創造天地。”存在主義哲學家Jean-

Paul Sartre曾經狂妄地說，人生的目的就是要成為神。中國過

去不就是如此嗎？現在，我們信了耶穌基督作祂的門徒，可以

從撒旦“目中無神也無人”的“竊神”本質，看到我們自身的

盲點和本相。很多時候，人類的危機就是從“瞭解自己/know 

thyself”，變成了“創造自己/create thyself”。

撒旦有一個很厲害的工具---“世俗化”。有人說美國福音

派世俗化起始於資本主義，世界解放神學世俗化起始於馬克思

主義，中國基督徒世俗化起始於民族民粹主義。千變萬化，終

究脫離不了世界文化的本質。基督徒要是接受享樂主義，物質

主義，自我中心等等的生活方式，那就同世人沒有甚麼二樣。

神的兒女在職場中所有的佈道工作，若是來自不聖潔，不公義

的器皿，將會無濟於事，無法改變世界。

我們必須謹記歷史是“神的故事”，而非“我的故事”，

擁有神凡事掌權的眼光，使我們基督徒在職場中歷經風波仍能

安穩的秘訣。當魔鬼提起我們的過去，我們則當提醒它的未

來。主耶穌基督三一神是人類歷史的主宰，祂無所不在，無所

不能，祂預知未來，掌控未來，祂讓過去的預言應驗，當然也

能成就尚未應驗的應許，好讓神的兒女在任何職場環境中，經

歷祂的信實，拯救和全能。

人間政權如同江東逝水。被譽為印度宣教之父的William 

Carey感嘆道：“我們有整個永恆可以慶祝勝利，卻只有短暫

的片時能拯救靈魂。”
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John Piper說：“當我想到自己將要在永恆里不斷地回顧

今世短暫的一生，就忍不住戰兢惶恐，不敢虛度此生。試想，

如此短暫的一生，卻要用永恆的時間來回憶它！……苦難……

難道不是一個呼召？……頌揚基督的憐憫。那麼苦難豈不是因

此反成了天梯……我們豈不更應該為了耶穌的榮耀而活，同時

為天上作預備？”（注1）

我們如果持守永恆眼光來看今生，就定會發現，與撒旦共

舞必無好下場。十八世紀美國大覺醒的發起者之一Jonathan 

Edwards曾在一篇“落在忿怒之上帝手中的罪人”的講道中

說，若有機會採訪在地獄中的人，他們一定會說：我本有自救

的打算，不料竟到了這裡，地獄如同盜賊臨到了我，上帝的忿

怒來的太快，我的愚拙真是可咒詛呀！（注2）

不同於孔子所說的“未知生，焉知死？”然而，如果以在

永生，復活，永恆中要發光如星的眼光（但以理書十二章3節）

來看，基督信仰主張的是：假如不知死後的永恆，怎麼能知道

今生如何活著呢？正如挪威作家Henrik Johan Ibsen在他最後

的著作《When We Dead Awaken》的跋中所感嘆的：“當

我們這些死者復生時，會看到些甚麼？我們所能看到的，就是

我們從來都沒有活過。”

我們常常因為沒有永恆天國的觀念，而看不到最後的家

鄉---新耶路撒冷；我們只能忙忙碌碌地緊抓地上可見的地位權

力金錢名聲等等。曾有一位傳道人在講道中問，“請試想，你

們現在所追求的，值得耶穌基督為之而死嗎？”

保羅說：“屬肉體的思想帶來死亡，屬聖靈的思想帶來生

命和平安。因為屬肉體的思想就是與神為敵，它不順服神的律

法，事實上也不能順服。屬肉體的人不能討神的喜歡。（羅馬

書第八章第第6~8節）”。
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但以理書的最後一幕，可以給我們一點啓發，當趁我們還

有日子，衰敗的日子還沒有來到之前，應以永恆天國的觀點置

身這個世界。“那時，保佑你本國之民的天使長米迦勒必站起

來，並且有大艱難，從有國以來直到此時，沒有這樣的。你本

國的民中，凡名錄在冊上的，必得拯救。睡在塵埃中的，必有

多人復醒，其中有得永生的，有受羞辱、永遠被憎惡的。智慧

人必發光，如同天上的光；那使多人歸義的，必發光如星，直

到永永遠遠。”（但以理書十二章1~3節）

誠然，很多事情，沒有人可以回頭從新再有一個人生的開

始，但是人人都可以從現在起就活出一個全然不同的結局。正

如加拿大有一個公園苗圃的牆上，貼著這樣一句話：“雖然種

下一棵大樹的最好時機是25年以前，但第二個好時機就是今

天。”我們每個人都可以自問：今天會再作甚麼樣的選擇，或

抉擇呢？

注1：John Piper（約翰·派博），《生如朝露》（Life as 

a Vapor），台北聖經資源中心，2005，p.26~27。

注2：Jonathan Edwards（約翰·愛德華滋），《落在忿

怒之神手中的罪人》，1741年7月8日在美國康涅狄格州恩菲爾

德宣講的講章。

[ 以上為再讀《聖經·但以理書》和吳獻章老師的《但以理

書注釋》（華神，2012，p.311~376）之筆記。謹供參考 ]
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與神同行 Christopher Lam Intern

Enoch walked with God for 365 years, and because of his 

faithfulness in the Lord, God took him away so he did not 

have to experience death. During my late teens and 

early twenties, I was part of Enoch fellowship, and it was 

the fellowship’s goal to walk with God the way Enoch 

did. However, walking with God is no easy task – 

especially in the 21st century. Therefore, during my early 

twenties, I journeyed through my version of the 

“wilderness”, much like Jesus did in Matthew 4. It was 

through this “wilderness journey” that I recognize how 

hard it is to be like Christ; unlike Jesus, I did not pass the 

“tests”. It was through failing these tests that I became 

aware of my weaknesses, and recognized how much I 

needed Christ in my life. What I finally understood was 

that while walking with Christ is a choice I have to make, 

the strength to continue walking with Him is a gift from 

Him. I am so thankful that God knows fully that I am not 

able to keep up with Him; but rather, He adjusts His pace 

so that He can keep me company. And when He 

decides it is time to “speed up” and “go”, He picks 

me up and carries me forward.

As God carried me through my twenties, in His mercy I 

was able to hear God’s voice calling me into full time 

ministry. Reflecting on my path first as a student in 

university, looking at my volunteer/service opportunities 

and also the vocational training I received, God opened 

my eyes to see that it was Him who brought me to where I 

am today. First, God equipped me with hands-on 
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instructional skills through my part-time work as a 

swimming instructor while allowing me to transfer 

coaching and group management skills to Awana, VBS 

summer camps, and Enoch Fellowship. Then, as God 

continued to give me more opportunities to mentor 

children and youth at church, He helped me finish my first 

degree in Biology, and then called me into the 

teachers’ education program at UBC. As a teacher, 

God equipped me with organizational, public speaking, 

and other leadership skills that further enabled me to 

serve Him better. It was after my education program and 

during my three years as a school teacher that I 

understood what God was preparing me for all along. 

With the guidance of Pastor Rebecca and Pastor 

Edward, as well as with the blessings of my parents, I left 

my job as a teacher to enter into seminary so that I can 

finally piece together all the training He provided for me 

to fruition.

It was never easy to leave my background in 

genetics to go into teaching. It was even harder to leave 

the stability of being a teacher to face all the 

uncertainties that come with full time ministry. However, 

from my experience so far in seminary, I have 

experienced firsthand the comfort of walking by faith, 

where “faith is being sure of what we hope for and 

certain of what we do not see”. I am truly not certain 

what my life would be like in five or ten years, but I know 

that with God by my side, I have nothing to fear.
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編者的話
                                                     	� 潘陳妙瓊

當這期「家訊」出版之日，又是春暖花開的日子，亦是復

活節的來到。是的，大地回春，到處都是充滿生機，萬物欣欣

向榮。我們作為基督徒的，更應思念到主的復活及再來，時刻

儆醒，敬虔度日，勤作主工。

這期我們的主題文章是「抉擇」，在我們人生的路途上，

事無大小，時刻都要作不同的抉擇。有的時候，我們所作的抉

擇，或許是錯誤的，但無論怎樣，我們都應該回轉歸向神，來

到神的面前，認罪、悔改，相信神必定會有憐憫，在錯誤中一

定會有讓我們學習的功課，也會為我們開一條出路。

下期我們的主題文章是「知足常樂」，而中國人也有這樣

的話：「知足者貧亦樂，不知足者富亦憂」。是的，人的需要

是有限的，但慾望卻是無窮。聖經也教訓我們說：「我們沒有

帶甚麼到世上來，也不能帶甚麼去，只要有衣有食，就當知

足。」（提摩太前書 6:8）親愛的弟兄姊妹們，你們是否有實際

的經歷？又或者有很多的感謂？想與大家分享呢？相信你們的

分享，一定會令更多人得到造就和祝福。請大家都提起筆來，

好嗎？我們正期待著大家踴躍的投稿。而下次的出版日期是在

七月份！
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